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OPINIÃOCURTAS

BRASIL: EDUCAÇÃO MEDÍOCRE
E UMA NAÇÃO EM FRANGALHOS

Fábio Caldeira

Pobre país pobre. A chance é zero de qualquer país
ser considerado uma grande nação, com menos desi-
gualdade, mais justiça social e uma democracia pujante
sem índices satisfatórios de educação da população.

E olha que nem me refiro à educação e formação ci-
dadã, em que as pessoas absorvem conhecimentos e
os aplicam, em temas atinentes a temas de cidadania,
direitos e garantias fundamentais, organização política
brasileira, participação democrática, etc.

Neste artigo a análise é em relação à educação for-
mal. E também estamos posicionados na mais absoluta
mediocridade quando comparados a outros países. Cha-
ma atenção o Pirls (Progress in International Reading
Literacy Study) que avalia a capacidade de leitura de
alunos do 4º ano do ensino fundamental.

O teste avalia a capacidade dos alunos e alunas com-
preenderem textos, estabelecerem conexões entre as
informações lidas e desenvolverem um senso crítico a
respeito de um conteúdo.

Foi a primeira vez que o Brasil participou da avalia-
ção, realizada pela IEA (International Association for the
Evaluation of Educational Achievement), uma entidade
dedicada à realização de estudos e pesquisas educaci-
onais.

O resultado divulgado nessa semana foi aplicado em
2021 com estudantes de 65 países. Os melhores desem-
penhos foram para estudantes de Singapura, Irlanda e
Hong Kong.

Os estudantes brasileiros ficaram acima apenas dos
da Jordânia, Egito, Marrocos e África do Sul. E com re-
sultado similar aos do Kosovo e Irã. Já países como
Azerbaijão e Uzbequistão conseguiram resultados me-
lhores que os do Brasil.

A pontuação média alcançada pelos alunos brasilei-
ros localiza o país no nível baixo da escala de proficiên-
cia do Pirls. Quase 4 em cada 10 estudantes brasileiros
não dominavam as habilidades mais básicas de leitura,
como recuperar e reproduzir um pedaço de informação

ENTREVISTADO
O ex-prefeito Mauro Zanin que tem se dedicado a

consultorias de projetos de grandes empresas no
país, foi o convidado do Podcast Fala Comigo BB,
quinta-feira (18), apresentado por Patrícia Duarte e
Alexandre Burk. Zanin comentou de suas atividades
após os doze anos na vida pública como secretário
municipal de Educação, depois no Planejamento e
Gestão e de dois mandatos como prefeito.

DOIS LADOS
Questionado por não mais ter se candidatado e

estar fora da política paraisense e se não sentia
saudades, respondeu que cada um tem uma missão,
uma vocação. “Sinto que tenho um certo vínculo, e o
que faço hoje não é tão distante. Tem gestão pública
e programas voltados para fortalecimento de educação
pública. Isso faz parte de minha vida ainda hoje. Não
é política eleitoral, é gestão pública. Houve sim um
afastamento para eu cuidar de minha vida, meus
negócios, minha família. Mas ainda piso nos dois
lados”, disse, referindo-se à atividade privada e
política. Deixou claro que poderá participar de
processo eleitoral.

TRABALHO PREVENTIVO
A importância de se fazer um trabalho preventivo

no sentido de se salvar vidas, ficou clara na sessão
da Câmara de Paraíso, segunda (15), com a presença
do cabo Raul Lincoln Pires Oliveira Netto, do Corpo
de Bombeiros. A convite do vereador Juliano Carlos
(Biju), que com olhos do ocorrido no ano passado
solicitou seja dada atenção especial em se fazer
aceiros em áreas institucionais. No ensejo, cabo Raul
comentou que servidoras da Educação salvaram uma
criança de seis anos que se engasgou com lanche.

PRIMEIROS SOCORROS
Cabo Raul lembrou do trabalho feito nas escolas

onde foi incrementado projeto de prevenção a
incêndios e no treinamento de servidoras do setor, de
modo que estejam preparadas para situações
emergenciais, com base na chamada Lei Lucas, lei
federal que versa sobre primeiros socorros em
escolas. Em Paraíso a vereadora Cidinha Cerize
apresentou projeto de lei, modelo semelhante à Lei
Lucas, e posteriormente Biju, solicitou o efetivo
cumprimento, que se colocasse a Lei Lucas em
prática. O bombeiro prestou conta de ações
desenvolvidas pela corporação e comentou sobre o
planejamento de prevenção de queimadas, para este
ano.

CONFIRMADOS
Duas mortes tendo como causa a dengue, casos

que estavam sendo investigados, foram confirmadas
em São Sebastião do Paraíso pela Secretaria de
Estado de Saúde. As vítimas são duas mulheres com
idades de 38 e 77 anos. Desde janeiro deste ano é o
terceiro caso. Informação que chegou para esta coluna
alerta que pelo menos mais três casos poderão entrar
para a triste estatística. O indicativo é que
gradativamente os casos de contaminações estão
diminuindo, mas todo o cuidado é pouco.

FEDENTINA
Moradores no bairro João XXIII e adjacentes

conforme postagens feitas em redes sociais e contatos
com vereadores, alertam que o mau cheiro voltou a
ser exalado do Córrego Matadouro que passa bem
próximo ao bairro. Em fevereiro deste ano a Polícia
Civil realizou operação de combate ao crime de
poluição ambiental, com apoio da Secretaria Municipal
do Meio Ambiente e de técnicos da Copasa, e cumpriu
mandado de busca e apreensão. Para averiguar
efluentes poluídos por descartes, sendo constatado
que o nível do metal cromo estava acima do permitido
pelas normas. As reclamações haviam cessado, mas
a queixa é que a fedentina está de volta.

MUTIRÃO
Nesse sábado, 20 de maio, acontece do distrito de

Guardinha o mutirão de limpeza, mas a equipe do
Combate à Dengue se antecipou e ontem já estava
no local realizando um trabalho na luta contra o Aedes.
A equipe de Zoonoses esteve na Escola Municipal
Francisco Daniel conversando com os alunos e
mostrando a importância em combater o transmissor
da doença. Além disso, os agentes de endemias
visitaram todos os imóveis eliminando depósitos e
orientando os moradores sobre não deixar nenhum
tipo de água parada.

MEMÓRIA PARAISENSE
Neste sábado, 20 de maio, completam-se 90 anos

da morte de Isbella Alves da Silva, a Noca, vítima de
feminicídio. Natural de Cássia, residia em São
Sebastião do Paraíso e estava com 22 anos.
Capelinha em sua memoria foi erguida próximo ao
local do crime, às margens da estrada que dá acesso
ao Condomínio Cachoeira, também para o bairro
Antinha, e São Tomás de Aquino.
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F A L E C I M E N T O S
13/05 - Inácio Alves Arantes, 46 anos
13/05 - Clarice da Silva Zumerle, 75 anos
14/05 - Murilo José Fernandes, 4 dias
15/05 - Cecília Helena Venâncio, 68 anos
15/05 - José Clayton Pádua, 55 anos
15/05 - Aparecida Fagundes de Paula, 74 anos
16/05 - Maria José da Silva, 80 anos
18/05 - Gilberto Motrone, 60 anos
18/05 - Gilberto Domiciano da Silva, 59 anos
18/05 - Manoel Rabelo Elias, 66 anos
18/05 - Emiliana Pereira da Silva, 98 anos

explicitamente declarada no texto. Em 21 países ou regi-
ões, o percentual de estudantes sem qualquer domínio
de compreensão leitora não passa de 5%.

Os dados mostram que apenas 13% dos estudantes
brasileiros podiam ser considerados proficientes em com-
preensão leitora, o que os colocaria em nível alto ou avan-
çado de proficiência. Na Espanha e em Portugal, por
exemplo, esse percentual atinge a marca de 36% e 35%,
respectivamente.

O Pirls reforça o cenário de desigualdade no sistema
educacional brasileiro. A diferença no desempenho mé-
dio entre os estudantes com alto nível socioeconômico e
baixo nível socioeconômico no país foi elevada.

Em qualquer avaliação educacional feita no Brasil os
números são deveras preocupantes. Nesta especifica-
mente, os impactos da pandemia da Covid são explíci-
tos. Ficou mais desnudo o péssimo nível educacional no
país, principalmente na esmagadora maioria das esco-
las públicas.

Reflexos que atingirão esta e as próximas gera-
ções se nada de efetivo for implementado no país.
Enquanto parte considerável dos nossos governan-
tes absorvem seu tempo com falas e disputas ideo-
lógicas para atenderem suas bolhas políticas, o Bra-
sil se mantém “adormecido em berço esplêndido” na
brutal competição entre países, perdendo espaço na
atração de vultosos investimentos internacionais que
poderiam gerar mais empregos e renda aos brasi-
leiros.

E até para o mais desatento cidadão, não se vislum-
bra mudança de rota de parte de nossa elite política em
seu comportamento. Discursos de ódio, de intolerância,
maniqueístas, de revanchismo e ideologicamente ultra-
passados permearão a política nacional nos próximos
anos.

Pobre país pobre. Até quando?

Fábio Caldeira Doutor em Direito pela
UFMG e professor da Academia da PMMG

(Hoje em Dia – 19/05/2023)

A figura de Jesus de Nazaré
ainda hoje é motivo de muita po-
lêmica. Para muitos, Ele não pas-
sou de uma lenda.

Existem, contudo, vários tes-
temunhos sobre a Sua vida, fora
das páginas do Novo Testamen-
to. O mais antigo de todos remon-
ta aos anos 93/94 e se encontra
nas antiguidades judaicas, de
autoria de um judeu de nome Flá-
vio Josefo.

No ano 112 o procônsul da
Bitínia, Plínio, o moço, dirigiu
uma carta ao imperador romano
Trajano onde menciona Jesus.

Depois dele, em 115, um seu
quase contemporâneo de nome
Tácito, falou a respeito desse
homem invulgar, conhecido em
Sua aldeia onde morava e traba-
lhava como Joshua Bar Josef, seu
nome em hebraico.

Também O descreveu Suetô-
nio, mais ou menos no ano 120,
na obra Vida de Cláudio, bem
como o Talmude judeu, com nar-
rações dos rabinos.

No entanto, Ele foi biografa-
do pelos quatro evangelistas:
Mateus, Marcos, Lucas e João.
Dizem-nos eles que Jesus exer-
ceu o mesmo ofício de Seu pai, o
de carpinteiro. Era costume judai-
co que o homem dedicado a tra-
balhos intelectuais tivesse um
modo de sobrevivência.

Jesus não Se casou. Todo o
Seu amor foi canalizado para a
Sua missão.

Tinha para com as mulheres
um sentimento extremamente de-
licado, tratando-as como irmãs.
Naturalmente, elas retribuem,
Lhe oferecendo sua amizade e O
acompanham.

É Madalena, da cidade de
Magdala; Verônica, curada de
hemorragia crônica; Salomé, a
mãe de dois dos Seus discípu-
los; Maria, Sua mãe; Marta e
Maria, irmãs de Lázaro; Joana, a
esposa do intendente de Cusa.

Coluna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna EspíritaColuna Espírita
Jesus, o Cristo

Sua natureza elevada, a ter-
nura do Seu coração Ele a extra-
vasou em doçura infinita, em po-
esia.

Humildade, perdão, caridade,
abnegação, justiça pregou em
Seus ensinos através de axiomas
como: Aquele que se humilha,
será exaltado; o que se exalta será
humilhado.

Perdoai e sereis perdoados.
Amai os vossos inimigos. Fazei
o bem aos que vos odeiam. Orai
pelos que vos perseguem.

A sequência dos Seus prin-
cípios era um culto puro, sem prá-
ticas exteriores, baseado nos
sentimentos do coração.

Sede perfeitos como vosso
Pai é perfeito, é o convite que faz
a todos os homens.

Em toda a História da Huma-
nidade, houve homens que es-
creveram excelentes máximas.
Houve também homens virtuo-
sos, mas que nada fizeram para
que a virtude tivesse continui-
dade no mundo.

Por isso mesmo, Jesus é
inigualável. Ele falou e agiu, apre-
sentando Sua doutrina em pala-
vras e obras.

Todos os exércitos que já
desfilaram por este mundo, todos
os navios que já atravessaram os
mares, todos os reis e rainhas que
já reinaram, todos juntos não in-
fluíram tão fortemente na vida
humana como O fez Jesus, esse
personagem imortal.

Nosso tempo é contado a
partir da data do nascimento de
Jesus.

Ele é o personagem histórico
sobre o qual mais se escreveram
livros, compuseram músicas e
pintaram quadros.

Redação do Momento
Espírita, com base no
cap. 5 do livro Vida de

Jesus, de Ernest Renan,
ed. Martin Claret.

EDITAL DE CITAÇÃO/INTIMAÇÃO
COMISSÃO DE PROCESSO ADMINISTRATIVO DISCIPLINAR

Nº 01/2023
O Presidente da Comissão de Processo Administrativo Disciplinar

nº 01/2023, nomeada através da Portaria nº 03/2023 – PAD, de 26 de
janeiro de 2023, do Sr. MARCELO DE MORAIS, Prefeito Municipal de
São Sebastião do Paraíso/MG, publicada no Jornal Oficial dos Municípios
Mineiros em 30 de janeiro de 2023, no uso de suas atribuições e nos termos
do disposto no artigo 197, da Lei Complementar nº 41, de 21 de novembro
de 2012, CITA/INTIMA, pelo presente Edital, a servidora VIVIANE
QUEIROZ DE OLIVEIRA MAIA, MÉDICA PLANTONISTA, MATRÍ-
CULA Nº 12.926, LOTADA NA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚ-
DE, com exercício na UNIDADE DE PRONTO ATENDIMENTO - UPA,
por se encontrar em local incerto e não sabido, para: 01. Comparecer
perante esta comissão processante, que excepcionalmente para este ato
estará instalada na Procuradoria Jurídica da Prefeitura Municipal de São
Sebastião do Paraíso/MG, sito na Praça dos Imigrantes, nº 100, Bairro
lagoinha, às 09h00min do dia 25.05.2023, quinta-feira, a fim de acompa-
nhar pessoalmente, ou através de seu advogado, o depoimento pessoal das
testemunhas arroladas pela comissão processante, cuja relação poderá ser
verificada através da Decisão de fls. 121/123 do Processo Administrativo
Disciplinar nº 01/2023. 02. Tomar ciência da Decisão de fls. 121/123 do
presente Processo Administrativo Disciplinar nº 01/2023, cuja comissão
encontra-se instalada em uma das salas da Unidade de Pronto Atendimento
(UPA), com endereço na Rua Farmaceutico Francisco Bruno, nº 05, Vila
Santa Maria, das 14h00min às 18h00min, onde a servidora processada
poderá obter vista dos autos. 03. Arrolar no prazo de 05 (cinco) dias úteis
contados da publicação deste Edital, relação de suas testemunhas no pre-
sente processo Administrativo Disciplinar nº 01/2023. FICA A
SERVIDORA PROCESSADA ADVERTIDA DE QUE, NÃO COMPA-
RECENDO PESSOALMENTE OU ATRAVÉS DE SEU ADVOGADO
NA AUDIÊNCIA ACIMA DESIGNADA, LHE SERÁ NOMEADO UM
DEFENSOR DATIVO “AD HOC” PARA ACOMPANHAR A OITIVA
DAS TESTEMUNHAS E OS DEMAIS ATOS DA INSTRUÇÃO PRO-
CESSUAL. São Sebastião do Paraíso – Minas Gerais, 19 de maio de 2023.

DANILO DE SOUZA MACHADO
Presidente da Comissão.
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AVISO DE LICITAÇÃO
- Prefeitura Municipal de São Tomás de Aquino – MG. Processo de Licita-
ção, modalidade Pregão Eletrônico n.º 003/2023, Tipo Menor Preço por
lote, Objeto: “Registro de preços para futuras Aquisições de materi-
al odontológico para os PSF’S do Município de São Tomás de
Aquino”. A abertura, será dia 01 de junho de 2023 às 08:00 horas na
Plataforma de Licitações AMM Licita (www.ammlicita.org.br).
- Prefeitura Municipal de São Tomás de Aquino – MG. Processo de Licitação,
modalidade Pregão Presencial n.º 008/2023, Tipo Menor Preço por lote,
Objeto: “Registro de Preços para futuras “Aquisições De Fios, Cabos
e Demais Materiais Elétricos para Prefeitura Municipal De São To-
más De Aquino”. A abertura, será dia 02 de junho de 2023 às 08:30 horas.
- Prefeitura Municipal de São Tomás de Aquino – MG. Processo de
Licitação Nº 117/2023, modalidade INEXIGIBILIDADE n.º 015/2023,
Objeto: CREDENCIAMENTO para a contratação de pessoa jurídica
para: “Prestação de serviços em EXAMES LABORATORIAIS e
UREGENCIAS, à pacientes encaminhados pelo Departamento Mu-
nicipal de Saúde, conforme PROPOSTA DE ADESÃO, representado
pelo ANEXO I, a Prefeitura de São Tomás de Aquino”. Os documentos
serão recebidos entre 23/05/2023 até 23/07/2023 das 14:00 as 16:00 horas.
- Prefeitura Municipal de São Tomás de Aquino – MG. Processo de Licitação,
modalidade Pregão Presencial n.º 006/2023, Tipo Menor Preço por item,
Objeto: “Aquisições de Ônibus Usado de 50 lugares conforme Termo
de Referência (ANEXO II) para atender as necessidades da Prefeitu-
ra Municipal de São Tomás de Aquino”. A abertura que era dia 29 de maio
de 2023 foi retificada, será dia 01 de junho de 2023 às 14:00 horas.
- O edital completo e as demais informações relativas às licitações encon-
tram-se à disposição dos interessados no site www.staquino.mg.gov.br, na
Plataforma de Licitações AMM Licita (www.ammlicita.org.br) e na Prefei-
tura Municipal, Departamento de Compras e Licitações, na Rua Alves de
Figueiredo, n.º 393, Centro, nesta cidade, fone (0xx35) 3535 – 1228, diari-
amente das 08:00 às 11:00 e das 13:00 às 17:00 horas, onde poderão ser
lidos, examinados e adquiridos. São Tomás de Aquino – MG, 19 de maio de
2023. Daniel Ferreira da Silva – Prefeito Municipal.

Nesta quarta-feira, 17,
aconteceu a eleição da nova
composição do Conselho Mu-
nicipal de Desenvolvimento
Ambiental (CODEMA), órgão
consultivo e deliberativo, liga-
do à Prefeitura por meio da
Secretaria de Meio Ambiente.

Composto por membros do
poder público e da sociedade
civil, o CODEMA participa da
elaboração de diretrizes que vi-
sam o desenvolvimento susten-
tável do município. Entre suas
funções estão a análise de re-
querimentos de intervenções
ambientais, participação na aná-
lise de projetos de parcelamen-
to do solo e elaboração de deli-
berações normativas.

A nova diretoria do Conse-
lho é formada pelos seguintes
membros: João Éder Pimenta
de Souza (presidente reeleito),
Juarez Gonçalves Pedroso
Junior (vice-presidente),
Larissa Silveira (primeira Se-
cretária), Ana Carolina Almeida
(segunda secretária).

O Presidente agradeceu a

CODEMA realiza
eleição de nova diretoria

confiança de todos e ressaltou
a relevância do Conselho para
o município. Os representan-
tes da Secretaria de Meio Am-
biente deram as boas-vindas
aos novos conselheiros, desta-

caram a importância da pre-
sença e atuação de todos e
apresentaram os serviços de-
senvolvidos e disponibilizados
pela Secretaria.

O CODEMA se reúne men-

salmente na Secretaria de Meio
Ambiente, às primeiras quar-
tas-feiras de cada mês, às 09:00
h. As reuniões são abertas à
participação ao público.

(Secom Pref. SSP)

(Secom Pref. SSP)

A balança comercial do
agronegócio mineiro fechou os
quatro primeiros meses de
2023 com saldo positivo de
US$ 3,9 bilhões. As exporta-
ções somaram US$ 4,3 bilhões,
enquanto as importações de
produtos agropecuários fica-
ram em US$ 415 milhões. O
volume vendido de janeiro a
abril foi de 4,3 milhões de to-
neladas, e o comprado, de 250
mil toneladas.

Em comparação ao mesmo
intervalo de 2022, a receita de
Minas Gerais com o comércio
exterior caiu 10,3%. A queda é
justificada, em boa parte, pela
retração do preço do café no
mercado internacional e pelo
arrefecimento das vendas de
carnes bovinas, puxado pela
breve suspensão dos embar-
ques para a China. Em relação
ao volume, houve um aumen-
to de 5,4%.

Somente em abril de 2023,
o faturamento representou US$
1,1 bilhão, com 1,2 milhão de
toneladas. O decréscimo, face
a esse período do ano passa-
do, foi de 29% no valor e de
24% no volume.

No acumulado dos quatro
primeiros meses, o agro foi res-
ponsável por 36,4% de toda a
pauta exportadora mineira. Os
produtos agropecuários foram
embarcados para 159 diferen-
tes países, sendo os principais
destinos: China (US$ 1,5 bi-
lhão), Estados Unidos (US$
403 milhões), Alemanha (US$
319 milhões), Itália (US$ 204
milhões) e Japão (US$ 168 mi-
lhões).

“Apesar das dificuldades de
ordem mundial, pelas quais
passa a economia, nós tivemos
um superávit com os produtos
agropecuários mineiros”, co-
menta o superintendente de
Inovação e Economia Agrope-
cuária da Secretaria de Estado
de Agricultura, Pecuária e
Abastecimento (Seapa), Felici-
ano Nogueira de Oliveira.

Café, soja, celulose, açúcar
e carne bovina são destaques do
comércio internacional no esta-
do e, juntos, representam
95,6% dos embarques do setor.

CAFÉ
O comércio internacional

de café registrou US$ 1,7 bi-
lhão em receita e 7,7 milhões
de sacas embarcadas, com bai-
xa de 29% no valor e 25% no
volume, no comparativo com
o primeiro quadrimestre de
2022. A retração é decorrente
da diminuição das compras por
parte dos Estados Unidos e da
Alemanha, parceiros históricos
do segmento.

Por outro lado, a China au-
mentou a sua demanda em 96%
e já configura entre as 15 na-
ções que mais importam o café
mineiro. A expectativa é de que
o próximo semestre seja favo-
rável, com crescimento dos
embarques da commodity.

“A redução da receita das
exportações mineiras em mui-

to se justifica pela queda que
tivemos, no mercado externo,
dos preços do café, que é o
principal produto da nossa pau-
ta. Para o próximo semestre, a
expectativa é pela ampliação do
volume embarcado, tendo em
vista o fechamento de safra das
lavouras cafeeiras em Minas
com uma previsão de colheita
de, aproximadamente, 27,5
milhões de sacas”, aponta o su-
perintendente.

COMPLEXO SOJA
O complexo soja segue na

segunda colocação do catálo-
go de exportações do agrone-
gócio de Minas Gerais. No acu-
mulado dos quatro primeiros
meses deste ano, a cadeia
totalizou a receita de US$ 1,3
bilhão e 2,3 milhões de tonela-
das vendidas. Houve acrésci-
mo de 1,6% no embarque de
grãos e 195% de óleo.

Os grãos foram enviados
para 11 destinos, destacada-
mente para os asiáticos, nações
responsáveis por 95% das
compras do segmento.
PRODUTOS FLORESTAIS

Um destaque de crescimen-
to no comércio exterior são os
produtos florestais (celulose,
madeira, papel e borracha),
com faturamento de US$ 436
milhões e 563 mil toneladas
enviadas para fora do Brasil. Os
aumentos foram de 63% e
11%, respectivamente, se equi-
parados aos meses de janeiro a
abril de 2022.

As vendas aquecidas, nes-
te ano, já contam com quatro
países estreantes no ranking de
maiores compradores:  Indo-
nésia (US$ 21 milhões), Reino
Unido (US$ 519 mil), Bélgica
(US$ 361 mil) e Alemanha (US$
22 mil).

CARNES
As carnes de frango se

mantêm em alta, alcançando os
marcos de US$ 133 milhões e
67 mil toneladas, o que signifi-
ca uma valorização de 28% na
receita e de 18% no volume.
As variedades suínas também
obtiveram performance positi-
va no primeiro quadrimestre,
com US$ 11 milhões e 5,6 mil
toneladas - acréscimos de
4,6% em valores e 1,6% nos
embarques.

No computo geral, o setor
de carnes, que registrou no in-
tervalo US$ 393 milhões e 126
mil toneladas, segue experi-
mentando um cenário de arre-
fecimento, com recuo de 34%
no valor e 22% do volume.

COMPLEXO
SUCROALCOOLEIRO
O complexo sucroalco-olei-

ro (açúcar, álcool e demais açú-
cares) representou 7% das ven-
das do agronegócio mineiro e
rendeu US$ 307 milhões ao
estado. O bom desempenho é
resultado, principalmente, das
vendas do açúcar, que repre-
sentam 86% das exportações
desta cadeia produtiva, com
US$ 264 milhões faturados.

(Sup. Central de Imprensa)

Ministro do STF muda voto e desfaz
maioria contrária à revista íntima

Por Felipe Pontes
Repórter da Agência Brasil
BRASÍLIA

O ministro André Mendon-
ça, do Supremo Tribunal Fe-
deral (STF), mudou seu voto
na ação que julga se é consti-
tucional a revista nas partes
íntimas de visitantes em pri-
sões. Com isso, foi desfeita a
maioria que havia se formado
horas antes para proibir o pro-
cedimento.

Segundo o gabinete do mi-
nistro, houve erro material no
momento de computar o voto,
que foi corrigido. Mendonça
consta agora como aderente à
divergência aberta pelo minis-
tro Alexandre de Moraes, que
vê possibilidade de realização
de revistas íntimas, desde que
sob protocolos preestabeleci-
dos e regras específicas.

O tema era julgado no ple-
nário virtual, em sessão previs-
ta para terminar às 23h59 des-
ta sexta-feira (19). Logo em
seguida à correção de voto, o
ministro Gilmar Mendes pediu
destaque da ação direta de
inconstitucionalidade sobre o
assunto. Isso significa que ago-
ra a análise deverá ser feita no
plenário convencional, em que
há debate presencial ou por
videoconferência. Nesse caso,
o regimento do Supremo pre-
vê que a votação também de-
verá ser refeita. Ainda não há
data definida.

Mais cedo, antes da mudan-
ça no voto de Mendonça, ha-
via se formado maioria em tor-
no da posição do relator, mi-
nistro Edson Fachin. Para ele,

Voto alterado foi do ministro André Mendonça

a prática da revista íntima é in-
compatível com a Constituição
de 1988, entre outros pontos,
por violar a dignidade da pes-
soa humana.

Fachin concordou com os
argumentos apresentados em
um recurso extraordinário ao
Supremo, no qual a defesa de
uma mulher do Rio Grande do
Sul pediu a anulação de provas
obtidas mediante revista íntima.

O recurso tem repercussão
geral reconhecida. Assim, o
desfecho do processo deverá
servir de parâmetro para todos
os casos judiciais similares.
Para isso, a maioria dos minis-
tros aprova uma tese a ser se-
guida por todos os tribunais do
país. A tese sugerida por Fa-
chin possui o seguinte teor:

“É inadmissível a prática
vexatória da revista íntima em
visitas sociais nos estabeleci-
mentos de segregação compul-
sória, vedados sob qualquer
forma ou modo o desnuda-

mento de visitantes e a abomi-
nável inspeção de suas cavida-
des corporais, e a prova a par-
tir dela obtida é ilícita, não ca-
bendo como escusa a ausên-
cia de equipamentos eletrôni-
cos e radioscópicos.”

Em seu voto, Fachin escla-
receu que considera legítimas
as revistas pessoais, sem des-
nudamento e desde que o visi-
tante já tenha passado por equi-
pamentos como detectores de
metal e raio-X. É preciso tam-
bém que haja “elementos con-
cretos ou documentos que
materializem e justifiquem a
suspeita do porte de substân-
cias/objetos ilícitos ou proibi-
dos, de modo a permitir-se o
controle judicial, bem como a
responsabilização civil, penal e
administrativa nas hipóteses de
eventuais arbitrariedades”, es-
creveu o ministro. 

No caso concreto, os mi-
nistros julgaram a apelação de
uma mulher que foi flagrada em

uma prisão do Rio Grande do
Sul com 96,09 gramas de ma-
conha ocultadas nas partes ín-
timas. A droga seria levada a
seu irmão preso.

A Defensoria Pública alegou
que a prova do ilícito foi obtida
por meio de procedimento ile-
gal, que feriu a intimidade, a
honra e a dignidade da ré, entre
outras violações, e que por esse
motivo não haveria como se dar
validade às provas. O Ministé-
rio Público do RS recorreu afir-
mando não ser possível se cri-
ar uma espécie de “imunidade
criminal” para a entrada de dro-
gas em penitenciárias.

Antes da suspensão do jul-
gamento, haviam votado com
Fachin os ministros Cármen
Lúcia, Luís Roberto Barroso,
Rosa Weber e Gilmar Mendes.
Divergiram os ministros Ale-
xandre de Moraes, Dias Tof-
foli, Nunes Marques e, agora,
André Mendonça. Luiz Fux ain-
da não havia votado. 

Balança comercial do
agro mineiro fecha o
1º quadrimestre de
2023 com superávit
de US$ 3,9 bilhões

Quase 500 diferentes produtos agropecuários
de Minas chegaram a cerca de 160 países;

China, Estados Unidos e Alemanha
são os principais compradores

Por Agência Brasil
BRASÍLIA

O governo federal mudará
a apresentação da Carteira Na-
cional de Identidade (CIN) para
tornar o registro mais inclusi-
vo e representativo. O novo
documento não terá mais dis-
tinção entre nome social e
nome do registro civil. Dessa
forma, passará a adotar o nome
ao qual a pessoa se declara no
ato da emissão.

A carteira de identidade será
impressa sem o campo referen-
te ao sexo. O decreto que re-
gulamentará a emissão da CIN
com as alterações tem previ-
são de ser publicado no final
de junho. A partir da divulga-
ção da norma, todos os novos
documentos já serão emitidos
no novo modelo.

As mudanças no Carteira de
Identidade Nacional foram so-
licitadas pelo Ministério dos

Direitos Humanos e da Cida-
dania, com o objetivo de pro-
mover mais cidadania e respei-
to às pessoas Lésbicas, Gays,
Bissexuais, Travestis, Transe-
xuais, Queers, Intersexos,
Assexuais e Outras (LGBT
QIA+) e fazem parte do com-
promisso do governo federal

com políticas públicas voltadas
a este público.

IDENTIDADE
A Carteira de Identidade

Nacional determina o CPF
como número único e válido
em todo território nacional. O
documento está apto a ser exe-
cutado em 12 estados: Acre,

Nova carteira de identidade será
emitida sem informação sobre sexo

Documento não terá mais distinção entre nome social e nome do registro

Alagoas, Amazonas, Goiás,
Mato Grosso, Minas Gerais,
Pernambuco, Piauí, Paraná,
Rio de Janeiro, Rio Grande do
Sul e Santa Catarina. Para a
emissão, a população deve pro-
curar a Secretaria de Seguran-
ça Pública do estado onde de-
seja ser atendido.

Com a nova identidade, a
probabilidade de fraudes é me-
nor, visto que antes era possí-
vel que a mesma pessoa tives-
se um número de RG por esta-
do, além do CPF.

A nova carteira terá um QR
Code, que permite verificar sua
autenticidade do documento,
bem como saber se foi furtado
ou extraviado, por meio de
qualquer smartphone. Conta
ainda com um código de pa-
drão internacional chamado
MRZ, o mesmo utilizado em
passaportes, o que o torna ain-
da um documento de viagem.

© Fabio Rodrigues-Pozzebom/ Agência Brasil
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Entretanto
Renato Zupo *

NÃO IMPORTA O QUE DER
Independente da resposta do Congresso Nacional,

aprovando ou não o PL das Fake News, o recado do STF é
bem claro: ou legislem como queremos ou legislaremos nós
ministros – como aliás vem sendo feito no Brasil nos últimos
cinco anos. Na vacância legislativa, o Poder Judiciário pode
e deve se pronunciar sobre matéria que não seja disciplinada
por lei, isto por um único motivo: há um princípio
constitucional, o da indeclinabilidade da jurisdição. O que
significa isso? Que o juiz não pode se negar a disciplinar
uma determinada situação que lhe seja submetida para
julgamento por motivo algum, desculpa alguma, inclusive a
ausência de leis que regrem a matéria discutida. Portanto,
até aqui nenhum problema em aceitar o governo da toga, a
Constituição impõe que assim procedam os ministros da mais
alta corte de justiça do país.

DESVIO DE FINALIDADE
O problema é quando o fazem, quando decidem uma

matéria em sentido contrário às leis ou à constituição federal,
ou quando  agigantam sua competência para além do que
seja estabelecido na Constituição. Já repararam, por
exemplo, que o Ministro Alex de Moraes é competente para
tudo, ou quase tudo, que descambe dos desatinos políticos
da República? Seja como ministro e presidente do TSE, seja
como relator do inquérito interminável das Fake News, seja
como presidente do inquérito dos atos antidemocráticos, é
tudo com ele. Estranho não? E será de novo com ele se o
Congresso não aprovar o PL. Querem apostar?

DALLAGNOL PRESO?
Meu bom amigo Fabrício Fedô parou de beber há uns

seis anos e o mundo perdeu um grande boêmio. Indaguei
dele se um dia voltaria, e meu irmão de coração respondeu
que só voltaria se um dia Deltan Dallagnol fosse preso! Vivia-
se então o auge da popularidade da Operação Lavajato e
Dallagnol e Moro eram os heróis da mídia. Condicionando
a volta ao álcool à prisão do então procurador, Fedô queria
dizer que jamais iria por uma gota sequer de bebida alcoólica
na boca. Algo assim como afirmar que voltaria a beber
somente no dia que chovessem canivetes ou que galinhas
criassem dentes. Ou seja, nunca. Bem, acho que Fedô mais
dia menos dia volta a beber. O TSE por unanimidade acabou
de cassar o registro da candidatura de Deltan, que pediu
exoneração do Ministério Público Federal para concorrer
ao cargo de Deputado Federal, tendo sido, aliás, eleito como
o candidato mais bem votado pelo Paraná. Do jeito que a
coisa anda e a esquerda no poder é vingativa, logo o ex-
procurador será preso e o mundo terá de volta a um grande
boêmio.

A VACINAÇÃO BOLSONARISTA
A polêmica instaurada durante a pandemia, acerca da

necessidade/obrigatoriedade de vacinação, não precisaria
ter ocorrido. Criaram também a um espantalho (o nome
que se dá a um factoide hostil criado para repelir acesso a
discurso de opositores ideológicos): quem era a favor do
Kit Covid, cloroquina e seus parsas, seria contra a vacinação,
e vice versa. Eu, por exemplo, fui a favor dos dois: me
mediquei preventivamente, via médico obviamente, e tomei
todas as vacinas que pude e devia tomar. Nosso presidente
Bolsonaro, que deveria ter repelido a esta falsa dicotomia, a
esta verdadeira Fake News (se é que me permitem o
trocadilho), deu-lhe força à época e agora, em tese fingindo-
se vacinado e aos familiares para deambular pelo globo como,
então, dignatário máximo da nossa república. Bolsonaro tinha
e tem o direito de vacinar-se ou não, a si e aos seus, aí
incluindo-se sua filha menor. Não vacinado, deveria assumi-
lo, para o bem e para o mal. Ele sabia que seus inimigos
iriam achar, fazer e descobrir tudo para feri-lo e pô-lo
inelegível após apeá-lo do poder, porque era o que já faziam
enquanto o Capitão Jair ocupava o Palácio do Planalto.

VACINANDO O FILHO DOS OUTROS
É ridículo, todavia, dar algum relevo a isso, como é

inconcebível um partido de esquerda, como o PSOL, meter-
se nisso para ingressar na justiça pedindo que se vacine
compulsoriamente à filha menor de Bolsonaro e Dona
Michele. Em primeiro lugar, porque o dever de guarda é
dos pais e não há omissão criminosa em uma escolha
consciente. Aqui já falamos disso: pais durante a pandemia
estiveram diante de um difícil dilema, vacinar ou não aos
filhos menores, isso tratando-se de uma vacina de eficácia
discutível, presumíveis efeitos colaterais e não
suficientemente testada. Eu vacinei meus filhos naquela
oportunidade, mas entendo perfeitamente e respeito aos pais
que não o fizeram, justamente porque era então “bola
dividida”, como se diz no futebol e nos bastidores do Direito:
podia ser e podia não ser o ideal, dependendo das incertezas
da sorte e dos desígnios imponderáveis de Deus. O segundo
motivo para o ridículo do episódio é uma questão jurídica:
para se litigar, para se ingressar na justiça, tem-se que ser
parte legítima e ter uma coisa chamada “interesse jurídico”.
Partido político, que é pessoa jurídica de Direito Privado,
como uma associação ou uma empresa comercial qualquer,
não é parte legítima e nem tem interesse jurídico para obrigar
o filho dos outros a se vacinar. Simples assim.

O DITO PELO NÃO DITO.
“Errar é humano. Culpar outra pessoa é política.”

(Hubert Humphrey, político americano).

Oito grandes nomes do esporte
ingressam no Hall da Fama do COB
Por Juliano Justo
Repórter da EBC
SÃO PAULO

Oito grandes nomes do es-
porte brasileiro foram homena-
geados numa cerimônia de gala
na noite de quinta-feira (18),
em São Paulo, que contou com
a presença de personalidades e
dirigentes de diversas modali-
dades. Os ex-atletas imortali-
zaram seus feitos na galeria de
heróis olímpicos nacionais ao
ingressarem no Hall da Fama
do Comitê Olímpico do Brasil
(COB). Os condecorados fo-
ram escolhidos no ano passa-
do: Manoel dos Santos (nata-
ção), Marcelo Ferreira (vela),
Melânia Luz (homenagem pós-
tuma - atletismo), Renan Dal
Zotto (vôlei), Ricardo Prado
(natação), Walter Carmona
(judô) e Yane Marques (pentatlo
moderno) e Zagallo (homena-
gem em vídeo - futebol).

Mário Jorge Zagallo, eleito
em 2020, recebeu uma home-
nagem em vídeo, registrando
o momento da imortalização
dos pés do tetracampeão mun-
dial no Hall da Fama do COB.
Os demais homenageados  gra-
varam as mãos em uma placa
que ficará exposta em espaço
exclusivo aos ídolos do espor-
te nacional.  Um deles foi o ex-
judoca Walter Carmona, meda-
lhista olímpico nos Jogos de
Los Angeles 1984.

"Estar na presença desses
grandes nomes da comunida-
de do judô é uma honra para
mim. Temos atletas, ídolos na-
cionais aqui e poder comparti-
lhar o mesmo espaço e ambi-
ente que eles é realmente sen-
sacional. É uma emoção muito
grande, uma alegria e um agra-
decimento por lembrarem de
mim. O judô, assim como ou-

Ex-atletas foram homenageados em noite de gala, em São Paulo

tros esportes, tem grandes no-
mes, então é uma satisfação
imensa ter recebido essa home-
nagem", ressaltou Carmona,
em depoimento ao site do COB,
que foi aplaudido por Rafael
"Baby" Silva, medalhista de
bronze no Mundial de Judô
Doha 2023, um dos atletas pre-
sentes na cerimônia.

Símbolo do pioneirismo fe-
minino nos Jogos Olímpicos,
Melânia Luz foi representada
pela filha Maria Emília, em ho-
menagem póstuma. Melânia foi
a primeira mulher negra a re-
presentar o Brasil em uma
Olimpíada, nos Jogos de Verão
em Londres (1948). Correu os
200m e o revezamento 4x
100m, no qual a equipe brasi-
leira selou o novo recorde sul-
americano da ocasião.

"Minha mãe estaria muito
lisonjeada. Uma pena que a
homenagem não veio em vida,
mas onde minha mãe estiver ela
está aplaudindo. Tenho certe-
za de que ela está muito feliz e
orgulhosa desse reconheci-
mento", afirmou Maria Emilia.

Natural de Guararapes, no
interior de São Paulo, o ex-na-
dador Manoel dos Santos es-
treou ao 16 anos nos Jogos
Pan-americanos na Cidade do

México (1955) e cinco anos
depois faturou o bronze nos
100m livre, prova em que che-
gou a liderar, na Olimpíada de
Roma. No ano seguinte, que-
brou o então recorde mundial
dos 100m livre ao cravar o tem-
po de 53s60, marca que durou
três anos.

"Faz exatamente 70 anos
que entrei para equipe de nata-
ção, em Rio Claro. O primeiro
treinador a gente nunca esque-
ce. A gente não faz nada sozi-
nho. Desde as primeiras bra-
çadas me destaquei pela
competitividade. O que apren-
di na natação é que os proble-
mas acontecem, mas que pre-
cisamos saber superá-los, com
muita dedicação e vontade de
vencer. Faz 63 anos que nadei
uma Olimpíada e ganhei uma
medalha e essa é a primeira vez
que sou homenageado pelo
COB. A história está sendo es-
crita. Muito obrigado por tudo
isso", discursou emocionado.

A vida e a obra desses he-
róis do esporte olímpico serão
o tema de páginas do Hall da
Fama digital no site do COB.
Biografia completa, vídeos,
fotos, páginas de jornal com
seus feitos e um espaço para
que os fãs do esporte deixem

recado estarão disponíveis para
o grande público. O acervo
completo e físico do Hall da
Fama será instalado futuramen-
te na sede do Comitê no Rio de
Janeiro.

Na primeira edição do prê-
mio, em 2018, Torben Grael
(vela), a dupla Sandra Pires e
Jackie Silva (vôlei de praia) e
Vanderlei Cordeiro de Lima
(atletismo) foram reverencia-
dos. No ano seguinte, foram
homenageados Maria Lenk (na-
tação), Guilherme Paraense
(tiro esportivo), João do Pulo
e Sylvio de Magalhães Padilha
(atletismo), Chiaki Ishii (judô),
Paula (basquete), Hortência
(basquete), Joaquim Cruz (atle-
tismo) e os treinadores de vô-
lei Bernardinho e Zé Roberto
Guimarães.

Em 2020, o Hall da Fama
viu o ingresso de Adhemar
Ferreira da Silva (atletismo);
Aída dos Santos (atletismo);
Aurélio Miguel (judô); Bernard
Rajzman (vôlei); Reinaldo
Conrad (vela); Sebastián
Cuattrin (canoagem velocida-
de); Tetsuo Okamoto (nata-
ção); Wlamir Marques (bas-
quete); além dos treinadores
Nelson Pessoa (hipismo saltos)
e Mário Jorge Lobo Zagallo (fu-
tebol). Em 2021 foi a vez de
Gustavo Borges (natação),
Fofão (vôlei), Servílio de Oli-
veira (boxe) e Rogério Sam-
paio (judô).

O Hall da Fama foi criado
pelo órgão gestor do esporte
olímpico nacional em 2018. Até
esse ano, já haviam sido home-
nageados 25 nomes históricos.
"Queremos tornar permanente
o legado das conquistas espor-
tivas desses imortais atletas.
Achamos que esse é um dever
do COB", disse Paulo Wander-
ley, presidente do Comitê Olím-
pico do Brasil.

Por Felipe Pontes
Repórter da Agência Brasil
BRASÍLIA

O plenário do Supremo Tri-
bunal Federal (STF) retomou
sexta-feira (19) o julgamento
que trata da vigência, no Bra-
sil, da Convenção 158 da Or-
ganização Internacional do Tra-
balho (OIT), segundo a qual a
demissão sem causa justificada
fica vedada aos países signa-
tários.

A norma encontra-se
suspensa no Brasil desde 1996,
em razão de denúncia apresen-
tada à OIT pelo então presiden-
te Fernando Henrique Cardo-
so. O Supremo já formou mai-
oria no sentido de que seria ne-
cessária manifestação do Con-
gresso para que qualquer tra-
tado internacional tenha sua
aplicação suspensa, mas ainda
há divergência se tal entendi-
mento se aplica à Convenção
158 da OIT.

Para uma corrente, forma-
da pelos ministros Teori
Zavascki, Dias Toffoli e Gilmar
Mendes, o efeito do julgamen-
to deve valer somente daqui em
diante, sem afetar a suspensão
da norma da OIT. Outra cor-
rente – formada por Joaquim
Barbosa, Rosa Weber e Ricardo
Lewandowski - votou para que
a Convenção da OIT tenha apli-
cação imediata no país, ao me-
nos até que o Congresso vote
a validade da denúncia apresen-
tada por FHC.

Em um terceiro entendi-
mento, os ministros Maurício
Corrêa e Ayres Britto votaram
para que os efeitos da conven-
ção se mantenham suspensos
até a deliberação legislativa. O
ministro Nelson Jobim foi o
único, até o momento, a ter
votado pela eficácia plena da
denúncia e, portanto, pela de-
finitiva não aplicação da con-
venção da OIT no Brasil.

Diante da complexidade e
das discussões acaloradas que
o tema suscita sempre que vol-
ta à pauta do plenário, o julga-
mento do caso se arrasta há
quase 25 anos no Supremo,
onde uma ação direta de
inconstitucionalidade (ADI) foi
aberta pela Confederação Na-

cional dos Trabalhadores na
Agricultura (Contas) e a Cen-
tral Única dos Trabalhadores
(CUT) em 1997.

Até o momento, já foram
sete pedidos de vista por parte
de ministros do Supremo, o
que fez a controvérsia se pro-
longar por diversas formações
do plenário. Nesta sexta-feira,
o julgamento foi retomado no
plenário virtual, modalidade em
que os ministros têm um perí-
odo pré-definido para inserir os
votos no sistema, sem delibe-
ração presencial. A sessão está
marcada para durar até as
23h59 de 26 de maio. 

Ainda restam dois votos
para a conclusão do julgamen-
to. É possível, entretanto, que
haja novo pedido de vista ou
de destaque (remessa do caso
ao plenário físico), o que pos-
tergaria o desfecho. 

Justa causa
A Convenção 158 da OIT,

a qual o Brasil aderiu após apro-
vação do tratado internacional
pelo Congresso, trata do tér-
mino da relação de trabalho por
iniciativa do empregador, e es-
tabelece que a dispensa de fun-
cionário somente poderá ocor-
rer se houver “causa justificada
relacionada com sua capacida-
de ou seu comportamento, ou
baseada nas necessidades de
funcionamento da empresa,
estabelecimento ou serviço”.

A norma internacional, cri-
ada em 1982, foi ratificada e
está vigente em 35 países, dos
180 que compõem a OIT. En-
tre as nações que aprovaram e
aplicam a norma estão, por
exemplo, Austrália, Espanha,

França, Finlândia, Camarões,
Portugal, Suécia e Turquia, en-
tre outros.

Ainda pelo texto da conven-
ção, não podem ser dadas como
causa justa para demissão:
raça, cor, sexo, estado civil,
responsabilidades familiares,
gravidez, religião, opiniões po-
líticas, ascendência nacional ou
origem nacional.

A justa causa também não
pode se aplicar nos casos de:
ausência temporal do trabalho
por motivos de doença ou le-
são; se o empregado for can-
didato ou representante dos tra-
balhadores; a filiação a sindi-
cato ou a participação em ati-
vidades sindicais; abertura de
processo administrativo contra
o empregador por violação de
normas trabalhistas.  

A convenção abre espaço
para que os países membros
excluam algumas atividades
econômica e incluam outras
exceções à norma. Contudo,
advogados que representam o
interesse dos empregadores ale-
gam que a demissão sem justa
causa é válida há muitas déca-
das no Brasil, e que uma mu-
dança de regras pode ocasio-
nar imensa insegurança jurídi-
ca.

“Mudar a regra do jogo do
dia para a noite, traz uma baita
insegurança jurídica para a so-
ciedade inteira, e cria uma si-
tuação, até pelo momento da
economia que o país passa,
social muito complexa”, disse
à Agência Brasil o advogado
e professor Ricardo Guima-
rães, especializado em direito
do trabalho.

Em síntese, o que Contag e
CUT alegam no Supremo é que
a Convenção 158 não poderia
ter tido sua aplicação suspensa
no território nacional em fun-
ção de ato unilateral do presi-
dente da República. Para isso,
seria necessário que a denún-
cia tivesse sido aprovada tam-
bém pelo Congresso, uma vez
que foi o Legislativo que apro-
vou a ratificação da norma in-
ternacional e sua introdução no
ordenamento jurídico nacional,
com poder de lei ordinária.

Voto-vista
Esse entendimento, sobre a

necessidade de manifestação
do Congresso para que se pos-
sa denunciar uma norma inter-
nacional previamente ratificada
pelo Legislativo, tem prevale-
cido no julgamento. Permane-
ce, contudo, a dúvida sobre se
tal entendimento leva à aplica-
ção ou não da Convenção 158
da OIT no Brasil.

No voto-vista que apresen-
tou nesta sexta-feira (19),
Gilmar Mendes prestou home-
nagem ao falecido ministro
Teori Zavascki, aderindo ao
voto dele e afirmando não ser
possível dar efeito retroativo à
exigência de manifestação do
Congresso, embora tal enten-
dimento deva ser aplicado da-
qui em diante.

“Entendo que seu voto con-
ciliador [de Teori] congrega não
apenas a melhor interpretação
dada à questão constitucional
ora debatida, mas também a
solução mais adequada ao tra-
tamento que deve ser dado aos
Tratados até então denunciados
nos exatos termos em que este
[Convenção 158 da OIT] tam-
bém o foi, com fundamento no
princípio da segurança jurídi-
ca”, escreveu Mendes.

Por essa corrente, as denún-
cias apresentadas até aqui se-
guiram um “senso comum
institucional” centenário, mo-
tivo pelo qual não seria razoá-
vel tirar a eficácia das denún-
cias já feitas antes do julgamen-
to. Nessa linha, a aplicação da
Convenção 158 ficaria suspen-
sa em definitivo no Brasil, o
que manteria, na prática, a de-
missão sem justa causa nos
moldes atuais.

STF retoma análise de norma
internacional da OIT sobre demissão

Convenção 158 proíbe países signatários de demitir sem justa causa

© Marcello Casal jr/Agência Brasil
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PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG ABERTURA DE LICI-
TAÇÃO Proc. nº 121/23, T.P. nº 05/23, abertura dia 07/06/23, 09h, para
“CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA PARA EXECUÇÃO
DE PAVIMENTAÇÃO ASFALTICA EM DIVERSAS VIAS DO MUNICIPIO
DE ITAMOGI/MG, CONFORME CONTRATO DE REPASSE Nº 913907/
2021/MDR/CAIXA”. O edital está à disposição dos interessados na sede da
Prefeitura Municipal de Itamogi/MG, à Rua Olímpia E. M. Barreto nº 392,
Lago Azul das 09h às 16h e no site www.itamogi.mg.gov.br. Maiores infor-
mações telefone (35) 3534-1104 e-mail licitacao@itamogi.mg.gov.br. 18/
05/23 - José Carlos da Silva - Prefeito em exercício

PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI - MG através do Prefeito Mu-
nicipal no uso de suas atribuições legais Torna Público: 3º Termo Aditivo ao
Contrato nº 51/23, entre a PREFEITURA MUNICIPAL DE ITAMOGI e
a empresa GLOBAL SOFTWARE E INFORMACAO LTDA - ME, objeto:
prorrogação contratual com base no Art. 57, da Lei nº 8.666/93. Itamogi/
MG - 17/05/23 - José Carlos da Silva - Prefeito Municipal em Exercício

Sebastião Tadeu Ribeiro

Novamente moradores da
Praça Nossa Senhora da
Aparecida pedem ao Sr. Pre-
feito Marcelo de Morais para
que restabeleça a iluminação
dentro desta referida Praça.
A Prefeitura está realizando
ampla reforma neste logrado-
uro público municipal, com
certeza depois de pronto vai
ficar muito bom, agradece um
dos moradores do local. A pre-
feitura tinha improvisado um
padrão de poste de madeira
para restabelecer a ilumina-
ção da Praça que está esta-
va nas escuras há mais de
quatro meses, daí a Cemig
também, provisoriamente li-
gou a energia, mas por pou-
cos dias.

A prefeitura neste espa-
ço de tempo não construiu
um padrão de alvenaria e
quem pagou o pato foram os
moradores e frequentadores
porque a Praça está um ver-
dadeiro breu. Com isso os
moradores temem pela segu-
rança de suas residências e
também das pessoas que re-
sidem ali e de quem passar
por ali durante a noite. Pe-
dem a compreensão do Sr.
Prefeito, porque o término
das obras ainda vai demorar
e pelo menos adiantar a
construção do padrão de al-
venaria para a Cemig poder
restabelecer a ligação da
energia elétrica e a Praça
sair da escuridão da qual se

encontra, alegam e com to-
tal razão.

Além da escuridão, tem
uma gleba de terreno que faz
esquina com a Praça Nossa
Senhora da Aparecida com a
Rua Naves, onde há um ma-
tagal enorme, cerca de bam-
bu toda danificada, proporci-
onando no local um visual hor-
roroso. Outra preocupação de
moradores da Praça, é porque
já aconteceu de várias pesso-

as ali que já tiveram dengue.
Pedem providências.

PROVIDÊNCIAS
Sobre o padrão de alvena-

ria, o prefeito Marcelo de
Morais disse que na manhã
desta sexta-feira (19) esteve
na Praça N.S. Aparecida.
“Não sei se é o mesmo mora-
dor, mas fui questionado por
ele, e lhe mostrei que o padrão
foi adquirido e será entregue

pela empresa. Deis explica-
ções que o pedreiro vai fazer
a caixa para ser feita a insta-
lação, e que iremos colocar
luzes de led na praça. Está em
trâmite normal. Colocamos
padrão provisório, mas a
Cemig “fez o favor de não
aguardar até que chegasse o
novo”. Estamos fazendo o de-
vido procedimento. A praça
está em reforma, e sendo feito
o padrão será religada a luz”.

Padrão provisório foi desligado e
Praça N.S. Aparecida voltou à escuridão

Além da escuridão, no entroncamento da praça da Aparecida, com rua Naves, tem um enorme
terreno sem calçada e cheio de matos, com urgência moradores pedem providências

Tadeuzinho

O governador Romeu Ze-
ma se reuniu, quarta-feira (17/
5), com membros do Instituto
para Desenvolvimento do Va-
rejo (IDV), em São Paulo. A
instituição conta com repre-
sentantes das maiores empre-
sas de comércio e varejo do
Brasil e realizou o evento para
debater medidas que possam
fomentar o setor, que é um dos
maiores geradores de empre-
gos do país.

Além do governador, par-
ticiparam o secretário de Es-
tado de Casa Civil, Marcelo
Aro, o presidente do IDV, Jor-
ge Gonçalves Filho, e cerca
de 30 associados da institui-
ção. Durante o encontro,
Romeu Zema falou sobre os
avanços feitos em Minas Ge-
rais durante sua gestão e a
atração de investimentos, que
contribuem para a geração de
emprego e renda.

“Assumimos um Estado
com muitas dificuldades e,
com gestão eficiente, conse-
guimos fazer de Minas Gerais
um local seguro e bom para
investir. Para se ter ideia, no
governo anterior, a atração de
investimento foi de R$ 26 bi-
lhões. Já no meu, foram mais
de R$ 270 bilhões, um aumen-
to de 900%. Isso só foi possí-
vel porque criamos um ambi-
ente menos hostil, simplifican-
do leis e regulamentações”,
disse o governador.

Romeu Zema acrescentou
ainda que o Governo de
Minas segue atuando para
melhorar o ambiente de negó-
cios, impactando positivamen-
te na vida do cidadão.

“Apresentamos recente-
mente o Novo Regulamen-

to do ICMS, que ainda pode
melhorar, mas é um avanço na
simplificação. E isso faz com
que Minas seja, hoje, um es-
tado seguro para se investir,
pois apresenta previsibilidade.
Os salários estão em dia, e o
pagamento aos fornecedores
está sendo feito até mesmo
antes do prazo. Com isso, fo-
ram mais de 600 mil empre-
gos criados em Minas Gerais.
Nós tratamos os investidores
de forma adequada. E isso
melhora a vida do cidadão,
garantindo emprego e renda”,
afirmou.

IMPORTÂNCIA
DO SETOR

É a primeira vez que o go-
vernador participa do encon-
tro com representantes do
IDV. O presidente do institu-
to, Jorge Gonçalves Filho, res-
saltou que o encontro é uma
oportunidade de levar as de-
mandas do setor aos gover-
nantes, visando melhorias
para o mercado que emprega
milhões de pessoas.

“Estamos sempre buscan-
do o melhor para o varejo do
país, principalmente no que diz
respeito a políticas públicas
que ajudem o Brasil. Nossa
atuação é apartidária, o que
nos ajuda a dialogar com to-
dos os governantes, e isso é
muito bom, pois fortalece o
desenvolvimento do IDV. Vale
ressaltar que são mais de 3,2
milhões de empregos gerados,
e mais de R$ 565 bilhões em
vendas, o que mostra a impor-
tância do varejo. Por isso, é
importante este momento com
os gestores”, disse.

(Sup. Central de Imprensa)

Governador
participa de

encontro com líderes
do varejo no Brasil

Representantes do setor apresentaram demandas 
para ampliar a geração de emprego e renda

• Do Leitor •

Há momentos na vida que
passam despercebidos, mas que
são preciosos. São instantes que
nunca mais voltam, mas que
podem nos trazer felicidade e
paz de espírito. Muitas vezes,
estamos tão ocupados com nos-
sas preocupações diárias que
deixamos escapar esses mo-
mentos, sem perceber que eles
são verdadeiros presentes que
a vida nos oferece.

Lembro de um dia em que
caminhava na praia, sentindo a
brisa do mar em meu rosto. Era
uma tarde ensolarada, mas não
muito quente. As ondas batiam
suavemente na areia, formando
um som que me acalmava. Na-
quele momento, eu me senti tão
feliz e grato por estar ali, na-
quele lugar, naquele momento.

Enquanto caminhava, ob-
servei as pessoas ao meu re-
dor. Muitas delas estavam dis-
traídas em seus telefones ce-
lulares ou em suas próprias
preocupações. Elas não perce-
beram a beleza daquele mo-
mento simples e único que
Deus fez, que nunca mais iria
acontecer novamente.

A vida é feita de momentos
como esse, momentos que de-
vemos valorizar e aproveitar ao
máximo. Muitas vezes, acha-
mos que precisamos de coisas
materiais para sermos felizes,
mas a verdadeira felicidade está
nas coisas simples da vida. Um
abraço apertado de um amigo,

Bonus Tempus
uma caminhada tranquila na
natureza, um sorriso sincero de
um desconhecido, uma con-
versa com nossos pais ou avôs.
Esses momentos podem pare-
cer pequenos, mas são gran-
des o suficiente para encher
nossos corações de alegria e
gratidão.

É importante lembrar que
esses momentos não duram
para sempre. Eles são passagei-
ros, como uma brisa que passa
ou como um raio de sol que se
vai. Por isso, devemos apreciá-
los enquanto duram, sem dei-
xar que a rotina diária nos dis-
traia de sua importância.

Vivemos em um mundo
acelerado, onde tudo parece
acontecer tão rapidamente. É
fácil se perder nas obrigações
e responsabilidades, mas pre-
cisamos lembrar que a vida é
feita de momentos e que cada
um deles é valioso. Devemos
aproveitar cada oportunidade
para sermos felizes, para com-
partilhar nossas alegrias e para
fazer a diferença na vida das
pessoas ao nosso redor.

Então, da próxima vez que
você tiver um momento sim-
ples e especial, não o deixe pas-
sar despercebido. Abrace ele
com gratidão e aprecie com
toda a sua alma. Porque, como
já dizia o poeta, “a vida é feita
de momentos, e momentos são
eternos em nossas memórias”.

Lucas Borges
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Por Ralph Diniz

Nesta semana, a Secre-
taria de Estado de Saúde
(SES-MG) confirmou mais
duas mortes por dengue em
São Sebastião do Paraíso,
que agora tem três óbitos
registrados pela doença. A
prefeitura explica que os ca-
sos confirmados e divulgados
pelo Estado são referentes a

Duas mortes por dengue
são confirmadas em Paraíso

Vítimas são duas mulheres, de 38 e 77 anos de idade. Prefeitura diz não que não informa data dos óbitos por respeito aos familiares

dois que estavam em inves-
tigação.

Segundo informações da
Vigilância em Saúde, as víti-
mas são duas mulheres, de 38
e 77 anos de idade. Em nota
enviada à reportagem do Jor-
nal do Sudoeste por meio da
Secretaria de Comunicação, a
prefeitura declara que não di-
vulgará a data dos óbitos para
preservar as famílias das fa-

lecidas. No início do ano, um
menino de seis meses de ida-
de morreu em decorrência de
dengue hemorrágica.

Questionada sobre a exis-
tência de outros óbitos sus-
peitos que ainda aguardam
resultado, a prefeitura decla-
ra que, por meio da Vigilân-
cia em Saúde, informa que
todos os óbitos suspeitos de
dengue são encaminhados à

Fundação Ezequiel Dias
(Funed) para investigação.
Entretanto, o a Administração
não informa o número de pos-
síveis casos fatais no muni-
cípio. “A Vigilância em Saú-
de continuará realizando um
trabalho detalhado de inves-
tigação de cada caso, pauta-
do pelo respeito às famílias”,
completa a nota.

Apesar da confirmação de

mais dois óbitos, Paraíso con-
tinua registrando quedas nos
números de casos prováveis
de dengue semana após se-
mana. Entre os dias 7 e 13
de maio, 386 pessoas com
sintomas semelhantes da do-
ença procuraram o sistema
de saúde para receber aten-
dimento médico. Na semana
anterior, entre os dias 29 de
abril a 6 de maio, foram 420

notificações, e de 23 a 29 de
abril, 528.

Desde o dia 1º de janeiro,
o município registrou 6.289
casos prováveis, sendo 2331
positivos e 960 negativos.
Duas mil e dezenove pessoas
aguardam resultados ou
agendamento de exames e
979 faltaram ou se recusaram
a coletar sangue para o teste
laboratorial.

Em quarteirão das ruas Ruth, Lígia Amaral, no Bairro Santa Maria e
rua José Francisco de Castro, no Jardim Coolapa, estão as escuras

TadeuzinhoSebastião Tadeu Ribeiro

Famílias que residem na
Rua Ruth, no quarteirão cor-
respondente entre as ruas Dr.
Antônio Joaquim e Rua Glete,
na Vila Sta. Maria, vêm atra-
vés do Jornal do Sudoeste so-
licitar para a Prefeitura man-
dar trocar uma lâmpada de um
poste que está queimada que
já passa de um mês.

Fomos ao local e consta-
tamos que os moradores es-
tão cobertos de razão. No nes-
te referido quarteirão durante
a noite está um breu, ofere-
cendo riscos quanto a segu-
rança dos moradores e de
quem passam por ali. Também
na Rua Lígia, no quarteirão
entre as Ruas João Pedro de
Alcantara e Rua Dr. Antônio
Joaquim, na Vila Sta. Maria,
tem um poste com a lâmpada
queimada e isso já se faz vá-
rios dias, reclamam, e pedem

providências a Prefeitura. O
mesmo problema de poste
com a luz queimada ou apa-
gada está acontecendo há vá-
rios dias na Rua José Francis-
co de Castro, bem no final da
Rua, após o cruzamento des-
ta via pública com a Rua
Tabajara Pedroso, no Jardim
Coolapa. Via pública que fica
na escuridão durante a noite
é um prato cheio para ataque
de pessoas mal intencionadas.

O quanto mais rápido o de-
feito for corrigido, com certe-
za deixa os moradores e tran-
seuntes mais seguros e difi-
culta a prática de criminosos
durante a noite.

O QUE DIZ
A PREFEITURA

A solicitação de morado-
res foi encaminhada a Prefei-
tura, que por sua Secretaria de
Comunicação emitiu a seguin-
te nota:

“A Prefeitura de São Se-
bastião do Paraíso informa
que em relação à troca de lâm-
padas referentes aos questio-
namentos nos endereços Rua
Ruth, no quarteirão correspon-
dente entre as ruas Dr. Antô-
nio Joaquim e Rua Glete, na
Vila Sta. Maria, e também na
Rua Lígia, no quarteirão en-
tre as Ruas João Pedro de
Alcântara e Rua Dr. Antônio
Joaquim, as demandas foram
repassadas ao setor de Ilumi-
nação Pública para troca e
substituição das lâmpadas.

É importante que, ao se
deparar com alguma deman-
da de troca e substituição de
lâmpada, o cidadão entre em
contato pelo telefone 3539-
1053 ou www.eouve.com.br e
informe, além do endereço, o
número de referência para
identificação do ponto com
problema.

Em relação à demanda re-

ferente à Rua José Francisco
de Castro, após o cruzamento
desta via pública com a Rua
Tabajara Pedroso, no Jardim

Moradores de diversos locais solicitam sejam
trocadas lâmpadas queimadas em vias públicas

Coolapa, no local foi realizada
a troca da iluminação por led,
por meio do programa Minas
Energia. A Prefeitura está re-

alizando o levantamento dos
pontos de led com problema
para acionamento da empresa
responsável e troca destes”.


